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羽毛球 女子双打半决赛

游泳 男子100米蝶泳决赛

游泳 女子200米仰泳决赛

蹦床 男子决赛

射击 女子50米步枪三姿决赛

柔道 混合团体决赛

击剑 女子团体佩剑金牌赛

田径 4×400米混合接力决赛

田径 女子100米决赛
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“这个奥运周期的努力，没有白费，赛前我们
的目标就是站上领奖台。”徐菲说这是她比赛结
束后最真实的想法。这些年她一直对自己说：

“哪怕什么都没有得到，也一定要坚持到底！”
八人单桨队算得上赛艇项目中最能体现综

合实力的项目，历史悠久、观赏性强，称得上这
片水域最受瞩目的项目。中国女子八人单桨队
曾在1988年汉城奥运会上夺得铜牌，但自2008
年开始连续三届无缘奥运赛场。

中国这支女子八人单桨队是在今年 5月初
才完成整合，云集了双人双桨、双人单桨、四人
单桨和八人单桨 4 个项目中能力最强的选手。
徐菲说：“虽然刚刚组合三个多月，但是心很
齐。大家团结在一起，团队的感觉特别好，大家
一喊起来，特别有气势。”

“去年封闭训练很辛苦，还要忍受伤病，有
一次体能训练测功仪，我都练哭了。”徐菲回忆
说，那一次她哭着划了很久，但最终还是坚持了
下来。说起训练这些年，徐菲说她再难的时候
也没有想过放弃。

徐菲回忆说，自己大概十七八岁的时候，有
一次参加队里的一万米环湖跑测试，还有一千

多米就到达终点的时候，她晕倒了。“我身高1米
88，那时候体重才70公斤，很瘦，体质也比较弱，
特别怕热，可能是中暑了，在马路上直接晕倒
了，醒来的时候在医务室的床上了。”

徐菲告诉记者，对于她的性格来说，放弃比
坚持还难。“不管多难受，不到终点就是不想停
下来，其实训练这些年很多次很难的时候，尤其
是伤病严重的时候都没有想过放弃，哪怕什么
都没有得到，也一定要坚持到底。”

徐菲性格属于和熟悉的人话很多，遇到陌
生人还是腼腆。徐菲告诉记者，最早也要9月末
才能回到抚顺家里，她现在特别想念妈妈做的

饭菜，尤其是拿手的锅包肉。徐菲还特别想吃
抚顺麻辣拌。“我总和队友说，有机会要带队友
一起到抚顺吃麻辣拌，哪都没有抚顺的麻辣拌
好吃。”

对于赛艇运动，很多人还比较陌生，那么相比
此前在7月28日获得金牌的女子四人双桨项目，
女子八人单桨有舵手项目主要有什么区别呢？同
样是高个子，身高1米86的崔晓桐和身高1米88
的徐菲有着怎样不同的技术特点呢？本报记者就
此专访了辽宁赛艇队总教练姜海洋。

“崔晓桐在 4 人艇 4 号位，可以说是这条艇
的灵魂，需要她指挥、掌舵。徐菲在8人艇中是
3号位置，是“动力浆手”，外教对她的评价是不
仅体能好，技术也是最好的。”姜海洋用形象的
比喻说，崔晓桐像“方向盘”，而徐菲则是“发动
机”。而至于单桨还是双桨，有能力的运动员其
实是可以在不同的训练周期进行调整的。

说起徐菲的成功，姜海洋认为首先是选材
的成功。辽宁赛艇队去抚顺选材的时候，宋元
玲、郭万军两名教练向姜海洋推荐了两个小队
员，其中就包括徐菲。“那个时候徐菲就身高臂
长，训练赛艇之后发现她水感很好，又能拼，所
以刚练了三年就拿到了全运会冠军。”

姜海洋说，徐菲的成功最重要的还是她自
己的努力。“这孩子太能拼了，根本不用教练看
着她训练，永远都把自己练到极限，在抚顺训
练时，倒在山边就倒了两回了。”

“这两个孩子都很刻苦、很努力，她们都传
承了辽宁赛艇的荣耀，对于辽宁赛艇具有很好
的振奋作用。两个队员给 00 后的小队员们做
出了榜样，让现在辽宁赛艇队的小队员有盼
头、有劲头！”姜海洋说，这就是很好的传帮带
作用。

今年陕西全运会，将是崔晓桐和徐菲的第
三届全运会，两个姑娘都是27岁，也都处在运动

巅峰年龄。姜海洋告诉记者，赛艇是一项成年
后才逐渐开始出成绩的运动，赛艇运动员的黄
金年龄是25岁-35岁。期待崔晓桐和徐菲能代
表辽宁赛艇在全运会斩获佳绩。

东京奥运会赛艇女子八人单桨有舵手的比
赛中，抚顺姑娘徐菲与队友一起摘得铜牌。

徐菲的家在抚顺市望花区，比赛结束后，辽
宁省体育局、辽宁省体育事业发展中心的领导
和教练来到了徐菲的家里，给家里送上了祝福
和奖金。徐菲从东京给妈妈发来了微信视频，
第一句话就是，“妈，我手机要没电了，太激动
了！”爸爸急忙凑到手机前想看女儿，又不忘叮
嘱说：“别忘了你的教练和领导，什么时候都要
感恩。”

徐菲的妈妈洪伟告诉记者，徐菲11岁开始，
在抚顺市体校练篮球，后来才改练赛艇。“我
身高 1米 70，孩子她爸爸 1米 83，就这么一个女
儿长到了1米88，孩子从小个头就高，我记得她
小时候做课间操，我离老远就能看到她，因为比
别的同学都高一头。”洪伟笑着回忆说道。

赛艇项目训练苦，洪伟却说：“农村孩子没
那娇气，磕了、碰了、累了也都不当回事。”

话虽然是这么说，但是回忆起第一次看到
女儿被桨磨得全是水泡时，洪伟仍然十分心
疼。“孩子晒得黢黑，手磨得全是泡啊，没有好地
方，但是她特别喜欢这个项目，自己愿意坚持。”

“这孩子太能吃苦了！”洪伟回忆说，女儿
有一次跑步晕倒了，脸着地了，门牙都摔得活动
了，不敢碰，不敢吃东西，多亏当时岁数小，后来
长好了。

采访的最后，洪伟的声音有些哽咽。“她从
13岁离开家进入辽宁赛艇队，19岁就夺得全运
会冠军，现在27岁又拿到奥运会铜牌，真的为女
儿高兴，她是我们的骄傲。”

辽沈晚报记者 王冠楠

本报专访女子赛艇奥运铜牌获得者徐菲：

“再难，也没想过放弃”
在 7 月 30 日进行

的东京奥运会赛艇女
子八人单桨有舵手的
比赛中，抚顺姑娘徐
菲与队友一起摘得
铜牌，本届奥运会，
辽宁赛艇又一次有
队员站上了领奖台。

徐菲。 本人供图

辽宁19岁射击小将肖嘉芮萱摘奥运铜牌
本报讯 辽沈晚报记者王冠楠报道 7 月 30

日，19岁的辽宁射击小将肖嘉芮萱在东京奥运
会女子 25 米手枪决赛中获得第三名，为中国
队再夺一枚铜牌。值得一提的是，赛后为肖嘉
芮萱颁奖的嘉宾正是辽宁功勋“老枪”王义
夫。这个漂亮的鞍山姑娘更是因为高颜值出
圈，在网络上引发热议，被网友称“射击圈王祖
贤”。

25米运动手枪资格赛打了两个比赛日，慢
射资格赛列第 11 位，速射资格赛过后，肖嘉芮
萱以总成绩第二晋级决赛。决赛中，肖嘉芮萱
因开局发挥不稳定而历经了两轮加赛，但她都
强势胜出，显示了她大心脏的特质，最终以总分
29分获得铜牌。

肖嘉芮萱最终拼下一枚铜牌。众所周知，
女子 25 米运动手枪也是中国射击队的传统优
势项目，这个项目此前最出色的运动员是陈颖，
她曾经获得北京奥运会的金牌。现在肖嘉芮萱
的涌现，让辽宁射击队、中国射击队在这个项目
继续保持着较强的竞争力。

2002年出生的肖嘉芮萱是在今年冒出来的
新星，这在一定程度上与国内选拔赛的推迟与
标准改变有着直接的关系。由于疫情影响，东
京奥运会比赛推迟一年进行后，这也让当时的
中国射击队有了更多时间去考察队员状态，并
且将奥运前状态最好的队员选入。包括肖嘉芮
萱在内的多位小将，也正是因此获得了更多的
机会。

“肖嘉芮萱在训练的时候很专注，她的天赋
很好，而且性格开朗，出枪果断、敢打。”在接受
辽沈晚报记者采访时，辽宁射击队手枪项目教
练王丽娜评价说道。

2016年年底，肖嘉芮萱从鞍山体校被选到
辽宁省队集训，王丽娜对她印象深刻。“当时就
她身高就已经1米7多了，感觉这个孩子枪举起
来的感觉就特别协调。”王丽娜告诉记者，手枪
项目虽然对身高没有要求，但因为是单臂支撑，
重心高就容易不稳，肖嘉芮萱在女队员中算是

身高很高的。
2018 年，肖嘉芮萱正式进入省队，她的天

赋 也 越 发 展 露 ，有 件 事 就 让 王 丽 娜 印 象 深
刻。射击队平时训练比较累的时候，会做一
些游戏。有一次肖嘉芮萱就挑战了男队速射
的训练，在 8 秒、6 秒、4 秒的时间里，分别打出
5 发子弹。“这个项目很难，只有男子项目有，
有的男运动员练了一两年，可能在 4 秒速射
里也会脱靶，但是肖嘉芮萱从来没练过却上
手很快，第一轮脱靶后，从第二轮开始就没有

脱 靶 的 情 况 了 ，所 以 说 她 的 悟 性 是 非 常 好
的。”

从2017年开始到国家青年队试训、2019年
年底才进入国家队，到现在站在奥运会的领奖
台上，王丽娜感叹肖嘉芮萱这几年的成长之
快。“她真的是那种压力多大都能抗住的队员，
而且压力越大，能量越大。”王丽娜还告诉记者，
赛场之外，肖嘉芮萱的学习成绩也很不错，她的
目标是考上清华大学。

辽沈晚报记者 王冠楠

专访肖嘉芮萱省队教练：
“新上手项目比练了两年的男队员还好”

肖嘉芮萱（左二）。 图片来自运动辽宁公众号
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